



Chile y Perú a la cabeza: caen ingresos tributarios en la región por precios de commodities

■ **Informe de la OCDE evidenció que en América Latina el promedio de recaudación como porcentaje del PIB fue de 21,3% en 2023. De los 26 países analizados, 14 acusaron descensos.**

POR AMANDA SANTILLÁN R.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) indicó este miércoles que la recaudación tributaria como proporción del Producto Interno Bruto (PIB) de América Latina y el Caribe descendió en 0,2 punto porcentual (pp.) en 2023 respecto al ejercicio previo para alcanzar a 21,3%. Este comportamiento marcó un contraste respecto a lo observado en los dos años anteriores, cuando el indicador aumentó.

Según explicó el organismo a través de un informe dedicado al tema, la disminución respondió a una caída de la recaudación del impuesto sobre la

renta en una coyuntura de ralentización económica, al igual que de los precios internacionales de los recursos naturales no renovables.

Del total de los 26 países de la región analizados, la relación de ingresos tributarios/PIB se redujo en 14 de ellos, de los cuales Chile y Perú registraron los mayores descensos con 3,2 puntos porcentuales y 2,1 pp., respectivamente.

Para ambos casos, la OCDE explicó que se debió “principalmente a una reducción en los ingresos por impuestos sobre la renta, producto del impacto de los menores precios de las materias primas en la economía y de algunos reembolsos y créditos fiscales inusualmente altos en 2023”.

A pesar de esto, el porcentaje más bajo lo tuvo Guyana con un 11,6% de sus ingresos tributarios/PIB, seguido por Panamá (11,9%) y Guatemala (14%). Al contrario, en los más altos lidera Brasil con 32%, Jamaica (29%) y Barbados (28,1%).

De todas maneras, el promedio de América Latina y el Caribe de 21,3% quedó por debajo de las naciones de la OCDE, que se ubicó en 33,9%.

Chile, específicamente, se mantuvo por debajo de ambos promedios con 20,6% del Producto; mientras que el vecino Perú registró un 17%.

Ingresos por hidrocarburos y minería

De acuerdo con el informe, durante 2023 también se registró una baja promedio en los ingresos por impuestos sobre la renta en 0,1% del PIB en la región.

En tanto, las contribuciones a la seguridad social aumentaron 0,1 pp., mientras que los ingresos por impuestos sobre bienes y servicios se mantuvieron sin cambios como proporción del PIB.

Además, también se redujeron desde 4,4% del PIB en 2022 a 3,9% en 2023 los relacionados con hidrocarburos entre los 10 principales países productores de petróleo de América Latina y el Caribe. En el caso de la minería, bajaron desde 0,74% del Producto a 0,59%.

Para 2024, la OCDE estimó que los ingresos provenientes de hidrocarburos y minería acentuarán su retroceso hasta 3,2% del PIB y 0,5% del PIB, en cada caso.